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□杨华夏

教育周刊综合群：114865332 新区家长群：283470009 涧西家长群：373045257 西工家长群：375752000 老城家长群：340201288

智慧

□章剑和

中国学生申请到加拿大留学，约
60%至 70%的人有移民打算，选择
适合的专业，对将来就业和移民很
有帮助。

选择加拿大社区学院的大部分学
生会就读工科类或其他加拿大人才短
缺的专业，如水电、机修、计算机、建筑
技术、汽车维修、园艺、验光配镜、厨师
等。家长和学生在选择专业时，不能
根据目前国内的情况来选择。下面，
我们简单介绍一下近几年在加拿大比
较火的留学专业：

金融专业
到加拿大留学，最火的专业非金

融莫属。由于金融业是北美较大的行
业之一，与金融相关的工作繁多，加上
金融业是加拿大经济的重要支柱，所
以，从事金融业是人人羡慕的。

会计专业
会计是北美职场最好找工作的专

业，需求量很大。大部分中国人在数
学、财会方面的基础较好，只要努力，
就可以考取各种会计职业资格证书，
很多学生会选择会计专业。

IT类专业
在加拿大，到2016年，IT行业将

面临至少10万名人才短缺的困境。
IBM曾表示，为吸引更多学生进入快
速发展的IT新领域，该公司会推出更
多培训、软件、技术文件和学习资源。
滑铁卢大学就把重点放在IT领域，该
校毕业生被大公司争相聘用，微软和
IBM对滑铁卢大学的学生有优先录
取的政策。

精算专业
在加拿大，精算专业是一个传统

专业。学生毕业后，通过精算专业考
试可成为精算师，平均年薪近8万加
币。不过，申请该专业需要扎实的数
学基础，而且要成为合格的精算师通
常需要5年以上时间。

与石油、天然气相关的专业
加拿大是世界著名的能源大国之

一，石油与天然气是加拿大阿尔伯塔
省的经济支柱，该省也是加拿大最富
有的省份。

更 多 留 学 问 题 请 致 电 ：
0379-62688117 新东方留学学习
旗舰中心（通济街与政和路交叉口天
元商厦四层）

家长家长你别急

在蝴蝶还处在蛹的形态时，我们不能要求它长出
翅膀翩翩起舞，育儿也是同样的道理——

王国峰是市五中的一名教师，女
儿王怡然在市五中上学。王老师最关
心的是女儿快乐不快乐。

第一天培训结束，王老师问女儿
快乐不？女儿答：“快乐！”王老师说：

“快乐就好，既然孩子快乐，那说明活
动很有意义，有吸引她的地方。”

女儿的快乐，让王老师高兴。学
员们的表现，则让王老师感到学员们
的团队意识、合作意识很强。

第二天培训提前结束，很多家长

没有赶来接孩子。王老师因为早到，
就在一旁观察。他发现，学员们以小
组为单位，非常有秩序，男生很有责任
心，细心照顾女生，耐心陪着女生等家
长……

两天时间，让学生们进入这种状
态，想想真有点不可思议。

石新文是市五中初二年级的年
级组长，说起这次活动，他非常激
动，请求校长让自己也参加这样的
培训。

石老师参加了第二天的毕业典
礼，学生们的表现让他大为震撼：两
天时间，一群不同学校、不同班级的
学生相处得如此融洽；一些平时在
学校不发言、不讲话的学生，居然落
落大方，走上讲台组织活动、规划
场地。

每个人都是一池有不竭动力的清
泉，没有动力，只是泉眼暂时被覆盖
了。只要找准泉眼，认真挖掘，都能掘
出汩汩清泉。

（上接D01版）

>> 家长、老师的激情被点燃

前段时间，武汉出了个“最着急”
家长。据媒体报道，武汉市的徐女士
累计花费近12万元，先后为5岁半的
儿子报了 17个培优班，包括英语、数
学、识字、声乐、画画、表演、手工等。
每天从早上 8点半开始，徐女士带着
孩子四处“赶场”，直到晚上 9点多才
能回家。

5年时间，徐女士投入12万元，而
她的儿子现在才5岁半。也就是说，这
个孩子从半岁开始，就在不停地培训学

习。看徐女士这般无怨无悔，誓将“培
优”进行到底的架势，是非把孩子培养成

“全能帝”不可了。
徐女士的做法，或许典型了些，但相

信“不是她一个人在战斗”。像徐女士这
样的“着急”家长，非常多。

为什么这么多家长不把孩子累趴不
罢休？徐女士说：“社会竞争越来越激
烈，不能让孩子输在起跑线上，要让儿子
快速成长，将来有出息，现在累一点，牺
牲一点是值得的。”

确实，许多人在高呼“不能让孩子输
在起跑线上”，有的文章甚至宣传，人的
成功完全取决于早期教育。事实上，正
如不少学者、教育家所指出的，“急功近
利”的早期教育，只能加重孩子的心理负
担，甚至给孩子带来心理伤害。

曾经有人问弗洛伊德，以前维也纳
街头到处可见的擦鞋童后来都做什么
了？这些擦鞋童精明世故，能言善辩，因
此颇得顾客欢心。弗洛伊德思考了片
刻，回答道：“他们后来都成了补鞋匠。”

美国心理学家艾尔金德非常赞赏弗
洛伊德的回答，并对此阐释：“从某方面
来说，这些擦鞋童成长得太快，以至于不
能有进一步发展。他们的人格特质过早
被定型，几乎没有给未来人格的发展预
留任何空间。”

目前，家庭教育中出现的浮躁、急于
求成等问题，其实是成人自己内心焦虑
的暴露。

我们知道，蛹未必会变成蝴蝶，但蝴
蝶一定是由蛹变来的。在蝴蝶还处在蛹
的形态时，我们就要求蛹长出美丽的翅
膀，要求蛹也像蝴蝶那样翩翩飞舞，这种
要求是不是有些过分？

不少思维敏捷的孩子常常肤浅、粗
心，而要使孩子细致、深刻同样要等待。
其实，等待是成人对儿童的尊重和理解，
是父母对孩子成长的尊重和理解，也是

教育的耐心与宽容。同时，也是对育人
规律的遵循。人的成熟和成长是个过
程，过程的快慢有其内在规律，而且这
个快慢因人而异，因时而异，尊重这个
差异，学会等待，自然会瓜熟蒂落、水到
渠成，无视这个规律急于求成，容易欲
速不达。

我们从那些很小就接受运动或才艺
训练的儿童身上可以看到人格太早定型
的失败案例。由于过早专攻某些领域，
他们人格的其他部分往往未能获得健康
发展。除了专业知识，他们几乎没有办
法和人交流别的话题。人为地
提高孩子超越其自然发展的
水平，无异于训练动物在马
戏团中表演杂技，这种做
法对儿童的正常成长并
无益处，反而
可能导致
长期发展
受阻。

要让儿童成长结出“善
果”，需要尊重儿童的成长规
律，满足他成长的需要。这
样，到了应当开花结果的年
龄，他会自然而然地有收获。

心理学研究表明，孩提
时代是一个人的“外界获得”
时代。这时的孩子对外界的
一切都感兴趣，都想探究。
我们不应过分追求成才的速
度，让儿童学所谓的知识、学
儿童世界以外的东西，应该
让儿童有时间去“长”情感、

“长”智力。
超前教育不对，放慢速

度的教育亦不对。我们提倡
适度的教育——尊重儿童成
长的自然速度，父母要为儿
童提供适合其充分发展的条
件，让儿童自己开发自己的
潜能。

武汉“最着急”家长的做
法实不可取。如果路径不
对，高投入未必有高效益。
不做“着急”家长，教育和培
养孩子也需要耐心和等待！

太快太慢都不好
适度教育刚刚好

“最着急”家长，天天带孩子“赶场”

让孩子成长太快并不好

（资料图片）
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